
CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02

Fecha:
JULIO
20 DE
2020

Código:
CPOL-
FT-01

Serie:
Página

1 de
36

FOLIO 1

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA
SALON CENTRAL DE SESIONES ‘‘LUIS CARLOS GALAN

SARMIENTO’’

ACTA No. 00051 CORRESPONDIENTE A LA PLENARIA
VIRTUAL DEL DOMINGO 24 DE ABRIL DE 2022 Hora: 05:00

P.M.

MESA DIRECTIVA DEL CONCEJO MUNICIPAL

H.C CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO
Presidente

H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS
Primer vicepresidente

H.C LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO
Segundo vicepresidente
AZUCENA CÁCERES ARDILA
Secretaria General

HONORABLES CONCEJALES CON VOZ Y VOTO
Asistentes a la Plenaria

MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURAN
LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO

JAVIER AYALA MORENO
LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ

CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO
JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA
FRANCIS JAVIER GONZALEZ GAMBOA

ANDERSON HERNANDEZ REYES
LEONARDO MANCILLA AVILA
NELSON MANTILLA BLANCO

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA
EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON
CARLOS FELIPE PARRA ROJAS
TITO ALBERTO RANGEL ARIAS

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO
CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR

TITO RANGEL
ANTONIO SANABRIA
DANOVIS LOZANO

AZUCENA CACERES ARDILA



CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02

Fecha:
JULIO
20 DE
2020

Código:
CPOL-
FT-01

Serie:
Página

2 de
36

FOLIO 2

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Buenas tardes para los
compañeros y las compañeras del concejo que nos
siguen por este medio virtual, hoy en esta tarde de
domingo, conectados aquí en la plenaria. Un saludo
especial para la secretaria, para las unidades de
apoyo, para José de sistemas qué está prestando no
su apoyo de forma virtual para poder avanzar en
esta agenda del Concejo. Vamos entonces señora
secretaria a hacer verificación del quórum, por
favor.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Buenas tardes
honorables concejales Bienvenidos a la sesión de
hoy domingo 24 de abril del 2022 siendo las 5:16 de
la tarde. Primer llamado a lista:
MARINA DE JESUS AREVALO DURAN, Buenas tardes para
todos, señora secretaria presente;
LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO, Buenas tardes para
todos los honorables concejales, para usted señora
secretaria, a José, a las diferentes unidades de
apoyo, presente señora secretaria;
JAVIER AYALA MORENO, Buenas tardes para todos,
presente;
LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES,...
CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO, presente señora
secretaria;
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ...
LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA, presente
secretaria;
FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA, presente, señora
secretaria;
ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES, presente señora
secretaria y muy buenas tardes para todos los
compañeros y los asistentes el día de hoy;
WILSON LOZANO JAIMES, Buenas tardes compañeros,
compañeras, presente señora secretaria;
LEONARDO MANCILLA AVILA...
NELSON MANTILLA BLANCO, presidente señora
secretaria; SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA, presente;
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EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON, Buenas tardes
presente; TITO ALBERTO RANGEL ARIAS...
JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO, Muy buenas tardes
presente;
CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR, Muy buenas tardes
para todos presente;
ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO, secretaría Muy
buena tardes, presente.
CONCEJAL LUISA BALLESTEROS: Secretaría buenas
tardes, para reportar asistencia de Luisa
Ballesteros.
SECRETARIA AZUCENA CACERES: Se registra la
asistencia de la concejal Luisa Fernanda.
Señor presidente han respondido a lista 15
honorables concejales, por lo tanto hay quórum
deliberatorio y decisorio.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Habiendo quórum
decisorio y deliberatorio, lectura del orden del
día señora secretaria, para su discusión y
aprobación.

SECETARIA AZUCENA CACERES: Orden del día, primero,
llamado a lista hay verificación del quórum,
segundo, lectura discusión y aprobación del orden
del día, tercero, himno de la ciudad de
Bucaramanga, cuarto, estudio en segundo debate del
proyecto de acuerdo número 011 del 7 de marzo del
2022 por el cual se establecen medidas para
fortalecer indicar las prácticas laborales en el
municipio de Bucaramanga, quinto, lectura de
documentos comunicaciones, sexto, proposiciones y
asuntos varios, Bucaramanga domingo 24 abril de
2022 5:20 de la tarde, el presidente Carlos Andrés
Barajas, la secretaría general Azucena Cáceres
Ardila.
Señor presidente ha sido leído el orden del día
para la sesión 051 de 2022.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Se pone a discusión el
Orden del día ¿están de acuerdo Los honorables
concejales?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Ha sido aprobado el
orden del día.
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PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Continuamos por favor
señora secretaria.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Tercer punto del orden
del día, himno de la ciudad de Bucaramanga.

(Suena el himno)...

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Continuamos señora
secretaria por favor.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Continuando con el
cuarto punto del orden del día el estudio en
segundo debate del proyecto de acuerdo número 011
del 7 de marzo de 2022 por el cual se establecen
medidas para fortalecer y dignificar las prácticas
laborales en el municipio de Bucaramanga.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Bueno entonces en este
estudio de este proyecto al segundo debate vamos
señora secretaria a verificar que ya estén
debidamente cargado el informe de comisión y la
ponencia y una vez esté debidamente publicado,
tanto el informe como la ponencia, entonces, le
damos lectura, verificamos antes que estén los
autores, que estén los ponentes y que estén por
parte de la administración que estén en la
comisión, Cómo es secretaría administrativa, para
poder darle avances al proyecto de acuerdo.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente Le
informo que los documentos soportes del proyecto de
acuerdo fueron colgados en debida forma y en el
momento oportuno en la página web del concejo de
Bucaramanga. También informo que los autores, los
honorables concejales WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES
y el Concejal CARLOS FELIPE PARRA ROJAS lista y se
encuentran conectados en la presente sesión,
ponentes concejal LUISA FERNANDA BALLESTEROS
también está conectada al igual que el concejal
NELSON MANTILLA BLANCO. De la Administración fue
citada la doctora SARAY ROJAS, secretaria de
hacienda, la doctora MONICA SARMIENTO, está
conectada, la doctora SILVIA JULIANA QUINTERO Qué
es subsecretaria administrativa, que también la veo
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conectada, no veo conectada esa la doctora Saray,
pero está el doctor HENDERSON señor presidente.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Damos lectura al informe
de comisión por favor y a la ponencia.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente inició
con la ponencia.

Comisión conjunta primera y tercera, ponencia del
proyecto acuerdo 011 del 7 de marzo del 2022
concejales ponentes Luisa Fernanda Ballesteros y
Nelson Mantilla Blanco, nos corresponde por
designación de la presidencia realizar la ponencia
para el estudio para el segundo debate del acuerdo
011 del 2022 mediante el cual se establecen medidas
para fortalecer y dignificar las prácticas
laborales en el municipio de Bucaramanga,
presentado a consideración por parte de los
honorables concejales Carlos Felipe Parra rojas y
Wilson Danovis Lozano Jaimes, los cuales se
permiten presentar las siguientes consideraciones
objeto del proyecto:
Establecer medidas para fortalecer y dignificar las
prácticas laborales en el municipio de Bucaramanga
a través de la adopción de movimientos para
garantizar la transparencia, pluralidad de
Esperanza, la publicación de los estados vacantes
disponibles para las prácticas y la implementación
progresiva de un auxilio de sostenimiento a los
estudiantes que sean seleccionados para que
participen en ella.
Marco normativo:
El presente proyecto de acuerdo tiene como base
normativa la constitución política de Colombia en
su Artículo 67, la educación es un derecho de la
persona y un servicio público qué tiene una función
social, con ella se busca el acceso al
conocimiento, a la ciencia, a la técnica y a los
demás bienes y valores de la cultura. Así mismo la
ley 2043 de 2020, por medio de la cual se reconocen
las prácticas laborales cómo experiencia
profesional y/o relacionadas y se dictan otras
disposiciones qué señala en su artículo 1 y 2 lo
siguiente, artículo primero, objeto, la presente
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ley tiene como objeto establecer mecanismos
normativos para facilitar el acceso al ámbito
laboral de aquellas personas que recientemente han
terminado o culminado un proceso formativo o de
formación profesional, técnica, tecnológica o
Universitaria, al reconocer de manera obligatoria
Cómo experiencia profesional y/o relacionada a
aquellas prácticas que se hayan realizado sector
público y/o sector privado Cómo opción para
adquirir el correspondiente título.
Artículo segundo, finalidad, la presente ley tiene
como propósito contribuir a la materialización de
los principios y derechos fundamentales del Estado
social de derecho, entre otros, el trabajo, la
dignidad humana, la seguridad social, el mínimo
vital, la libertad de escogencia de profesión u
oficio, garantizando que la población qué ha
culminado recientemente en un proceso de estudios
pueda ingresar de manera efectiva a ejercer su
actividad laboral.

Desarrollo de la ponencia.
Los integrantes de la comisión primera y tercera,
en calidad de ponentes del acuerdo 011 del 7 de
marzo del 2022, nos permitimos presentar ponencia,
en segundo debate del proyecto presentado por los
concejales CARLOS FELIPE PARRA ROJAS y WILSON
DANOVIS LOZANO JAIMES, denominado por el cual se
establecen medidas para fortalecer y dignificar las
prácticas laborales en el municipio de Bucaramanga.
En primer lugar es importante señalar que la
presente ilustrativa tiene como objeto combatir el
desempleo juvenil al establecer mecanismos
normativos para facilitar el acceso de las personas
que recientemente han culminado un proceso
formativo de educación al mundo laboral.
El objetivo de las prácticas empresariales,
judicaturas, pasantías contratos de aprendizaje o
según sea la actividad qué sirve para optar a un
título de formación profesional, tecnológica o
técnica, No es otra que implementar de manera
integral el aprendizaje en un ambiente real, de
supervisión sobre asuntos relacionados en su área
de estudios dentro del cual hacen parte a la
adaptación a un mercado laboral, Al enfrentamiento
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de soluciones prácticas concretas, además de la
identificación de comportamientos y competencias.
Es así que el estudiante qué, realice dichas
actividades en cumplimiento del requisito de grado
y de culminación de estudios, tiene cierta ventaja
laboral, pues Lo que aquí denominamos una práctica
laboral en sentido amplio le permite al estudiante
afianzar más su conocimiento y ponerlos en
práctica, motivos suficientes para que le sea
reconocida una actividad que demanda tiempo,
esfuerzo, dedicación y dinero Cómo experiencia
profesional, y/o relaciona para que esta manera se
contribuya al cierre de la brecha social, económica
y laboral, presente, entre los jóvenes de Colombia
generada a raíz de la falta de experiencia para
Acceder al mercado laboral.
Adicionalmente, se plantea un mandato para el
municipio de Bucaramanga para que en la medida que
lo permita la posibilidad presupuestal, destinen un
rubro de su presupuesto en reconocimiento de un
subsidio de transporte de movilización, para
aquellos que no devenguen ningún tipo de beneficio
económico en la entidad correspondiente y que en
este momento se encuentran en el desarrollo de su
práctica, esto con el fin de presentar ayuda en los
gastos de manutención de los estudiantes, toda vez
que en muchas ocasiones, el hecho de estar
ejecutando sus prácticas laborales impide que la
persona se pueda desempeñar en un empleo adicional
al no contar con la disponibilidad de tiempo
suficiente, entre otros factores, logrando
facilitar el acceso laboral a los estudiantes una
de las poblaciones más afectadas en el desempleo de
nuestro país.

Sentido de la Ponencia: De conformidad con las
consideraciones expuestas precedentemente en aras
de garantizar que se realice un debate dónde se
puedan escuchar las diferentes posiciones, del el
presente proyecto de acuerdo qué nos permitimos
presentar, ante la plenaria, ponencia positiva en
segundo debate, Por lo anterior solicitamos se ha
remitido a la plenaria y ha sido firmada está
ponencia por los honorables concejales Luisa
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Fernanda Ballesteros y el concejal Nelson
Mantilla Blanco.

Informe de comisión.
La comisión primera, comisión del Crédito Público y
la comisión tercera, comisión de asuntos
administrativos, sociales, ambientales y Derechos
Humanos, ante el honorable concejo de Bucaramanga
informa a la plenaria virtual qué, en reunión
efectuada el 19 de abril de 2022 a las 11:45 de la
mañana, fueron citados los concejales de la
comisión primera y de la comisión tercera página
web del Consejo según la resolución 065 del 10
julio del 2021
Al estudio del primer debate del proyecto de
acuerdo 011 del 7 de marzo del 2022 por la medio
del cual se establecen medidas para fortalecer y
dignificar las prácticas laborales en el municipio
de Bucaramanga.

Al estudio del presentado proyecto asistieron
virtualmente los miembros de la comisión primera o
comisión de Hacienda y Crédito Público, con voz y
voto, MARINA DE JESUS AREVALO DURAN, LUISA FERNANDA
BALLESTEROS CANIZALES, CARLOS ANDRES BARAJAS
HERREÑO, LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA,
FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA, CRISTIAN ANDRES
REYES AGUILAR y TITO ALBERTO RANGEL ARIAS.
Los concejales miembros de la comisión tercera, o
asuntos administrativos, sociales, ambientales y de
Derechos Humanos, ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO,
JAVIER AYALA MORENO, EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON,
NELSON MANTILLA BLANCO Y WILSON DANOVIS LOZANO
JAIMES.
Igualmente los funcionarios citados por la comisión
primera de la administración, la doctora SARAY
ROJAS secretaria de Hacienda y la doctora MONICA
SARMIENTO de la secretaría administrativa.
Realizado el primer llamado a lista, por la
secretaria respondieron 7 honorables concejales de
la comisión primera y 5 honorables concejales de la
comisión tercera, existiendo quórum decisorio.
Señor presidente le solicita la secretaria
continuar con el orden del día. La secretaria da
lectura al cuarto punto del orden del día.
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Estudio en primer debate del proyecto acuerdo 011
del 7 de marzo del 2022 en el cual se establece
medidas para fortalecer y dignificar las prácticas
laborales en el municipio de Bucaramanga.

Desarrollo del Informe.
La secretaria informa al presidente, qué se
encuentra presente la Secretaría de Hacienda la
secretaria del municipio, los ponentes del proyecto
acuerdo, la concejala LUISA FERNANDA BALLESTEROS
CANIZALES y concejal NELSON MANTILLA BLANCO que
radicaron en la secretaría general, vía correo
electrónico la respectiva ponencia, qué fue
publicada en la página web de consejeros en el
plazo establecido cómo lo ordena el reglamento
interno, acuerdo 031 del 9 de octubre de 2018.
El presidente solicita la lectura de la ponencia.
La secretaria dará lectura a la ponencia,
presidente da la palabra a los ponentes para que
argumenten la ponencia e igualmente los
funcionarios de la administración cómo los
concejales de la comisión conjunta, para su
discusión.
El presidente somete a aprobación de los concejales
de la comisión primera y tercera la ponencia del
proyecto acuerdo 011 del 7 de marzo del 2022.
La secretaria informa al presidente que ha sido
aprobada la ponencia positiva, por los concejales
de la comisión conjunta primera y tercera. Aprobada
la ponencia el presidente solicita a la secretaria
dar lectura del artículo primero.
La secretaria la lectura del artículo primero
originario del proyectó acuerdo 011 del 7 de marzo
del 2022.
Lectura, del artículo primero, la secretaria de
manifiesta al presidente qué existe una proposición
radicada, el presidente solicita a la secretaría
dar lectura de la proposición presentada por los
autores del proyecto de acuerdo, leída la
proposición el presidente la coloca a discusión y
aprobación. Siendo aprobada los concejales
integrantes de la comisión conjunta primera y
tercera virtualmente.
Aprobada la proposición el presidente somete a
consideración y aprobación el artículo primero,
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siendo aprobado por la comisión conjunta primera y
tercera virtualmente.
El presidente le solicita la secretaria dar lectura
del artículo segundo, la secretaria da lectura al
artículo segundo originario del proyecto acuerdo
número 011 del 7 de marzo del 2022.
Leído el artículo segundo el presidente lo somete
consideración y aprobación, siendo aprobado por la
comisión conjunta primera y tercera virtualmente.
El presidente solicita la secretaria dar lectura,
del artículo tercero originario del proyecto
acuerdo número 011 del 7 de marzo del 2022, la
secretaria da lectura al artículo tercero, leído el
presidente de somete a aprobación y consideración,
siendo aprobado por la comisión conjunta primera y
tercera virtualmente.
El presidente solicita la secretaria la lectura del
artículo cuarto, originario del proyecto de acuerdo
011 del 7 de marzo del 2022, la secretaria da
lectura del artículo cuarto, leído el presidente lo
somete a aprobación y consideración, siendo
aprobado por la comisión conjunta primera y tercera
virtualmente.
El presidente solicita la secretaria la lectura del
artículo quinto, del proyecto de acuerdo número
011 del 7 de marzo del 2022, la secretaria da
lectura al artículo 5 original proyecto de acuerdo
011 del 7 de marzo del 2022, Igualmente le
manifiesta a la presidencia que ha radicado una
proposición en la página web del Consejo, los
autores del proyecto de acuerdo, el concejal
DANOVIS LOZANO, el presidente le solicita a la
secretaría que le de lectura a la proposición,
leída la proposición de eliminar el artículo
quinto, el presidente somete a consideración y
aprobación la proposición de eliminar el artículo
quinto, siendo aprobada la proposición por la
comisión conjunta virtualmente.
El presidente solicita a la secretaría dar lectura
del artículo sexto del proyecto de acuerdo número
011 de 7 de marzo del 2022, la secretaria la
lectura del artículo sexto originario del proyecto
de acuerdo y manifiesta qué en la numeración pasa a
ser el quinto, original del proyecto de acuerdo, el
presidente con esta consideración y aprobación del



CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02

Fecha:
JULIO
20 DE
2020

Código:
CPOL-
FT-01

Serie:
Página
11 de

36

FOLIO 11

artículo sexto Qué pasa a ser el quinto aprobado
por la comisión conjunta primera y tercera
virtualmente.
El presidente solicita a la secretaria dar lectura
al considerando, la secretaria da lectura al
considerando del proyecto de acuerdo 011 de 7 de
marzo de 2022, leído el considerando del proyecto
de acuerdo por la secretaria presidente la coloca a
consideración y aprobación por la comisión conjunta
y tercera siendo aprobada virtualmente.
El presidente solicita a la secretaría dar lectura
a la exposición de motivo, la secretaria da lectura
a la exposición de motivos original del proyecto de
acuerdo número 011 del 7 de marzo del 2022, el
presidente lo coloca a consideración, a discusión y
aprobación, siendo aprobado por la comisión
conjunta primera y tercera virtualmente.
El presidente solicita la secretaria dar lectura al
preámbulo, la secretaria da lectura al preámbulo
original del proyecto de acuerdo 011 del 7 de marzo
del 2022, leído el preámbulo del proyecto de
acuerdo, el señor presidente lo coloca a
consideración aprobación, siendo aprobado el
preámbulo original del proyecto de acuerdo de la
comisión conjunta primera y tercera virtualmente.
El presidente solicita a la secretaria dar lectura
al título, la secretaria la lectura al título
original del proyecto de acuerdo número 011 del 7
de marzo del 2022, leído el título original del
proyecto de acuerdo por la secretaria, manifiesta
que se ha radicado una proposición modificatoria
del título y proceder a dar lectura, leída la
proposición el presidente la somete a consideración
discusión y aprobación, siendo aprobada la
proposición por la comisión conjunta primera y
tercera, aprobada la proposición el presidente
somete a consideración y aprobación el título
modificado del acuerdo 011 del 7 de marzo del 2022,
siendo aprobado por la comisión conjunta primera y
tercera virtualmente, concluido el estudio del
primer debate del proyecto de acuerdo 011 del 7 de
marzo del 2022 y aportada por la comisión conjunta
primera y tercera, el presidente pregunta a los
concejales de la comisión conjunta si el proyecto
de acuerdo el 7 de marzo del 2022, pasa a segundo
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debate a la plenaria, Presencial y virtual del
Consejo.
La secretaría manifiesta que ha sido aprobada por
los concejales qué la comisión conjunta
virtualmente pasé a la plenaria de segundo debate
del concejo el proyecto de acuerdo número 011 del 7
de marzo del 2022, de acuerdo al reglamento interno
con las respectivos documentos.
Este informe de comisión tiene su sustento legal,
en el cumplimiento de la del reglamento interno
acuerdo número 031 del 9 de octubre del 2018.
El presidente solicita continuar con el orden del
día.
El secretario da lectura al quinto y sexto punto
del orden del día, lectura de Comunicaciones,
proposiciones y varios, la secretaria manifiesta al
presidente que ha sido leído el quinto y el sexto
punto del orden del día y manifiesta la presidencia
que no hay comunicaciones ni proposiciones, ni
asuntos varios. Terminado el orden del día, el
presidente levanta la comisión conjunta primera y
tercera, expresa sus agradecimientos a los ponentes
de la comisión conjunta y a los funcionarios por su
asistencia virtual, para el estudio del proyecto de
acuerdo 011 del 7 de marzo del 2022, siendo las
3:25 de la tarde, el día 19 de abril del año 2022.
En constancia firman el informe de comisión para
segundo debate, el presidente CARLOS ANDRES BARAJAS
HERREÑO, los ponentes TITO ALBERTO RANGEL, Perdón,
LUISA FERNANDA BALLESTEROS y NELSON MANTILLA
BLANCO, la secretaria AZUCENA CACERES ARDILA.
Señor presidente ha sido leído la ponencia y el
informe de comisión.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Leída la ponencia y el
informe de comisión, señora secretaria Vamos a
darle la palabra a los ponentes, seguidamente a la
administración y posteriormente a los autores del
proyecto.

PONENTE, CONCEJAL NELSON MANTILLA: Presidente
Muchas gracias como ponente Nelson mantilla, quiero
darle la palabra de género a la honorable concejal
ponente Luisa Ballesteros.
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SECRETARIA AZUCENA CACERES: Concejal no veo
conectada la concejal Luisa fernanda.
No sé si de pronto tenga algún problema, ya me
comunico con ella concejal.

PONENTE, CONCEJAL LUISA BALLESTEROS CANIZALES:
Bueno entonces ya mismo presidente, concejales,
ciudadanía, vamos a dar porque en mi caso la
ponencia fue favorable, también de la concejal
Luisa.
Este es un proyecto de autoría de los honorables
concejales CARLOS PARRA y DANOVIS LOZANO en el cual
buscan que los futuros profesionales que están
terminando ya su carrera que requieren hacer sus
prácticas laborales, en entidades públicas...qué el
proceso sea un proceso más abierto, más público, un
proceso qué Busca que las entidades que se Proponen
para ejecutar el proyecto tanto de la
administración municipal, Cómo la personería, la
contraloría, Busquen pues que los practicantes
puedan todos en un control de méritos, de igualdad
poder acceder y dignificar a sus prácticas
laborales.
Lo único que hay es una circunstancia que, la
administración municipal tiene que dar fe y
corroborar de que no va a afectar el marco fiscal
mediano ni a largo plazo porque es una facultad del
señor alcalde de Bucaramanga, por lo tanto pues
nosotros dimos nuestra ponencia favorable en aras
de qué es un buen proyecto, está asustado a la
Norma a el reglamento pero también requiere el aval
de la administración Ya que ellos avalan sí
requiere inversión O no requiere inversión, debido
a que los concejales no tenemos esa facultad
constitucional de hacer proyectos que requieran
inversión en cuanto al tema de hacer dar
remuneración a los practicantes. Entonces Les
agradecemos, señora secretaria nuestra ponencia fue
favorable, por lo tanto esperamos el concepto y por
eso pasa a segundo debate a la consideración y el
debate de Los honorables concejales. Gracias Señor
Presidente.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: ¿ya está conectada la
concejal Luisa?
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SECRETARIA AZUCENA CACERES: Sí señor, ya me
comuniqué con ella, Ya se está conectando es que
tenía problemas de señal.

PONENTE, CONCEJAL LUISA BALLESTEROS: Presidente ya
estoy aquí.

CONCEJAL TITO RANGEL: Buenas tardes presidente para
registrar asistencia Tito Rangel.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Concejal Luisa el
presidente le otorgó la palabra para que sustente,
la ponencia.

PONENTE, CONCEJAL LUISA BALLESTEROS: Okey, Muchas
gracias secretaria, presidente por el uso de la
palabra.
Bueno como lo manifesté en la comisión primera, el
fundamento jurídico de la siguiente proposición es
la ley 2043 del 2020, por medio del cual se
reconocen las prácticas laborales como experiencia
profesional y o, relacionada, que tiene como objeto
establecer mecanismos normativos quitar el acceso
al ámbito laboral de aquellas personas que
recientemente minado un proceso formativo, ya sea
profesional, de Educación técnica, tecnológica o
Universitaria y de esta manera se puede reconocer
de manera obligatoria como experiencia profesional,
relacionando todas aquellas prácticas que se hayan
realizado en el sector público o también en el
sector privado como opción para adquirir su
respectivo título.
La ley 1885 del 2018 del primero de marzo se
establece, el estatuto de ciudadanía juvenil qué
define como joven toda persona entre 14 y 28 años y
es precisamente en este rango hoy precisamente
Presenta una tasa de desempleo gracias a los
mecanismos y requisitos de la vinculación a la
vinculación laboral que tenemos momentos tanto en
el sector privado como en el sector público, dónde
exigen sí o sí experiencia laboral, queremos en
general o vemos qué es una generalidad que hay en
nuestro país o en nuestra ciudad qué se necesita
gente joven pero que también se exige con
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experiencia y es ahí donde vemos qué hay un corto,
porque muy difícil que a los jóvenes les den su
primer empleo.
En el presente proyecto de acuerdo, propone la
opción de lineamientos para garantizar la
transparencia y pluralidad de aspirantes, en la
publicación de vacantes disponibles para las
prácticas, la implementación progresiva en un
auxilio de sostenimiento a los estudiantes que sean
seleccionados y participen en ella.
Para nosotros concejales y ciudadanos sabemos
también es una de las principales cáncer que ha
tenido nuestra ciudad y que ha tenido el país la
falta de transparencia, la falta de igualdad de
oportunidades y este proyecto hoy lo específica y
tiene una razón de ser muy importante, una razón
por la cual los jóvenes estudiantes de nuestra
ciudad van a estar totalmente agradecidos con este
consejo, con nosotros los 19 concejales dándole un
voto positivo, dado que siempre nuestras Banderas,
en cada uno de los partidos, independientemente del
que sea, siempre está la bandera de dar las
oportunidades para los jóvenes... De esta manera
estaremos también generando desde la administración
central y sus entidades descentralizadas
herramientas para facilitar la vinculación laboral
a las convocatorias privadas y públicas, entre
ellas las realizadas Comisión Nacional del servicio
civil qué garantiza la estabilidad laboral, pero
que también es su requisitos exigen experiencia al
ser admitidos para participar en los diferentes
concursos.
Está y todas las razones que mencionó mi compañero
ponente, las razones también expuestas son más que
suficientes para dar una ponencia positiva,
manifestar mi voto desde ya y cómo lo dije en
Comisión invitarlos para que si existen algunos
cambios que se tengan que hacer los hagamos entre
todos pero que podamos estar Unidos para llevar a
cabo este proyecto y que sea un próximo acuerdo
para el municipio. Muchas gracias presidente por el
uso de la palabra.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Bueno entonces vamos a
darle la palabra a la administración municipal, la
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señora secretaria administrativa doctora MONICA y
seguidamente el doctor GENDERSON.

SECRETARIA ADMINISTRATIVA MONICA SARMIENTO: Buenas
tardes señor presidente, Buenas tardes honorables
concejales, nosotros mantenemos en las
observaciones que hemos hecho pero, escuchando a la
secretaria ya hemos escuchado los cambios que se
han hecho, sería pendiente, pues se hizo el cambio
del título pero el título se enuncia bueno en el
artículo primero, por el concepto de dignificar y
en el artículo cuatro, entonces no sé si se puede
revisar si quedó resuelto también este concepto
allí en estos artículos.
Con lo demás pues no tengo ninguna otra
observación, además de las realizadas en la primera
revisión. Sin embargo Pues sí quisiera entonces
solicitar Cómo quedó finalmente el acuerdo,
teniendo en claro que se eliminó el artículo quinto
con respecto al subsidio y esto pues correspondería
la certificación que ya la Secretaría de Hacienda
emitió.

PARTE ADMINISTRATIVA GENDERSON: Presidente muy
buenas tardes para usted, para la mesa directiva
para los honorables concejales.

PESIDENTE CARLOS BARAJAS: Perdóneme doctor
Henderson, doctora Azucena, la lectura ahorita por
petición de la señora secretaria administrativa,
entonces ahorita vamos a dar lectura a cómo viene
el proyecto de acuerdo de comisión, en la comisión
conjunta le hicimos unos cambios, Entonces vamos a
leerlo Cómo quedó aprobado en comisión ¿de
acuerdo?.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente, se
hizo el tema de modificaciones

SECRETARIA ADMINISTRATIVA MONICA SARMIENTO: Perdón,
señor presidente hay otra observación, en el
artículo 4 cuando nos Define Cómo hacer el proceso
de selección, quisiera que quedara en claro en
caso de que no se postulara nadie, nos piden que
hagamos públicas las con las convocatorias pero en
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tal caso qué no sé postular a nadie ¿cuál sería el
procedimiento a seguir? Esto con base a lo que yo
le decía en la anterior reunión, en la que muchas
ocasiones para ciertos perfiles no conseguimos
practicantes, entonces Sí sería bueno e importante
saber entonces en caso tal de que no se postula en
ningún aspirante a practica nosotros cuál
procedimiento deberíamos seguir.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Bueno listo señora
secretaria Entonces vamos a dar la palabra al
doctor Henderson.

DOCTOR GENDERSON: presidente una vez más, muy buena
tarde para usted, para la mesa directiva, para la
secretaria y por supuesto para los honorables
concejales.
Efectivamente nosotros realizamos desde la
secretaría de hacienda el presente proyecto de
acuerdo iniciativa por supuesto de los concejales y
como tal es bien recepcionado por la administración
municipal, por el señor alcalde Juan Carlos
Cárdenas, efectivamente en comisiones surgió la
necesidad de la certificación del marco fiscal,
esto en cumplimiento del artículo quinto de la ley
819, está certificación ya fue allegada al
consejo...de golpe hace un momento estaba hablando
con uno de los concejales también para tratar de
entablar y enaltecer un poco más el debate Y que
todos los argumentos y los documentos físicos
efectivamente estuvieran en el honorable concejo
municipal.
De nuestra parte, desde la Secretaría de Hacienda,
hablamos cada una de las decisiones que se tomen,
Le repito puede enviar a la certificación Y por
supuesto estamos atentos al debate, Muchísimas
gracias presidente.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: A usted doctor
Henderson, vamos entonces Ándale la palabra a los
autores del proyecto.

AUTOR CONCEJAL CARLOS PARRA: Bueno gracias
compañeros, en especial al compañero Nelson
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mantilla, la compañera Luisa Ballesteros por el
ejercicio de la ponencia.
En efecto pues ustedes han resumido muy bien los
argumentos y yo creo que es de buen recibo que
además pues la administración como lo indica el
doctor Henderson, Pues digamos que vea de manera
favorable este proyecto y ponga sus puntos y sus
observaciones para desarrollarlo y puntualizarlo,
digamos que sea lo más importante, Qué se ha
aplicado.
En referencia a Las observaciones presentadas por
la secretaría administrativa, pues vendría O creo
que valdría la pena, no sé si es posible
preguntarle a la secretaria administrativa, en
cuánto al artículo cuarto, específicamente sería la
consideración y respecto de digamos el escenario
específico cuando en determinada convocatoria se
declara desierta, Pues digamos eso hace parte del
proceso de reglamentación que ya tiene la entidad,
yo recomendaría no incluir un parágrafo adicional,
porque eso puede incluir disposiciones nuevas al
acuerdo, pero desde el texto que está digamos el
artículo cuarto dice: " la selección debe hacerse
mediante convocatoria, el proceso será
participativo, las entidades deberán establecer los
mecanismos para proteger" y pues ya ahí ya tiene la
facultad reglamentaria de la administración para
poder desarrollar este proceso, entonces pues
digamos yo creo que la primera observación, es
decir, la relacionada con la dignificación le
preguntaría a la secretaría administrativa,
específicamente, digamos el texto específico dónde
considera deberia hacerse un cambio.
Y pediría al presidente si nos da 5 minutos para
hacer la proposición y presentarla.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Vamos entonces a un
receso.

(Tiempo de receso)

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS Señora secretaria hacemos
verificación del quórum.
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SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente
llamado a lista para verificación de quórum.

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN, presente secretaria;
LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO, presente
JAVIER AYALA MORENO, presente;
LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES, Presente
CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO, presente secretaria;
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ...
LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA, presente
secretaria;
FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA, presente, señora
secretaria;
ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES, presente señora
secretaria;
WILSON LOZANO JAIMES, presente señora secretaria;
LEONARDO MANCILLA AVILA...
NELSON MANTILLA BLANCO, presidente secretaria;
SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA, presente;
EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON, presente secretaria;
CARLOS FEIPE PARRA ROJAS, presente;
TITO ALBERTO RANGEL ARIAS, presente;
JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO…;
CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR, presente secretaria;
ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO...

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Se registra la
asistencia del honorable concejal JORGE HUMBERTO
RANGEL, por chat.
Señor presidente han respondido a lista 16
honorables concejales por lo tanto hay quorum
decisorio y deliberatorio.

CONCEJAL JAIMES ANDRES BELTRAN: presente
secretaria.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Se registra la
asistencia del concejal Jaime Andrés Beltrán.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Nos puede decir en qué
quedamos señora secretaria.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Estamos en, ya leí la
ponencia, informe de comisión Y estaba pendiente,
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qué van a pasar una proposición los autores del
proyecto.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Creo que antes de pasar
al receso uno de los autores dijo que no iban a
pasar la proposición ¿al fin?
Concejal Felipe.

CONCEJAL CARLOS PARRA: Sí, me permite la palabra
señor presidente.
Entonces de conformidad con las observaciones
presentadas pues en Comisión se hicieron los
ajustes por parte de los compañeros ponentes y
digamos que ya quedó solucionado el asunto
relacionado con el artículo quinto. Y digamos para
también dejar constancia qué en el escenario
digamos les ha presentado la secretaría, si alguna
convocatoria o algún proceso quedarán desierto, Qué
hace parte también de la facultad de la secretaría
administrativa... Poder desde la secretaría
jurídica y administrativa reglamentar el
funcionamiento del proceso de convocatoria, de
manera que esos escenarios puedan ser previstos y
determinada la consecuencia de la reglamentación y
qué es contradictoria al proyecto de acuerdo. Y al
contrario es complementario y digamos que la
reglamentación reglamentara estos escenarios
previstos. Y entonces pues esa es la constancia y
esto fue socializado con la Secretaría de Hacienda.
Pues eso es presidente.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Listo secretaria
entonces, ¿alguien más quiere el uso de la palabra?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Por el chat no
presidente

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS Sin más usos de la
palabra, entonces ponemos a consideración la
ponencia y el informe de comisión, ¿aprueban los
concejales la ponencia y el informe de comisión?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Por favor los
honorables concejales votar por el chat.
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Señor presidente ha sido aprobado la ponencia y el
informe de comisión por los honorables concejales.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Bueno secretaria
entonces que ando aprobada la ponencia y el informe
de comisión, Vamos a darle lectura a los artículos.
¿Hay proposiciones presentadas para los artículos
señora secretaria?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Nuevas proposiciones
no, únicamente las que se presentaron en la
comisión conjunta señor presidente.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Vamos a leer los
artículos, ya Cómo quedaron aprobados de la
comisión.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente, no sé
si usted reconsidere en que leamos los artículos
originales y vamos haciendo la lectura de las
modificaciones, porque todas maneras no todos los
concejales estuvieron en la comisión conjunta, No
sé si pueda ser procedente que lo hagamos así.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Por eso secretaria, pero
es que nosotros en las comisiones conjuntas ya se
hicieron unas modificaciones y quedaron aprobadas
en Comisión conjunta, ¿Ya quedaron aprobadas sí?
Entonces, La pregunta es la siguiente secretaria
¿si ya quedaron hechas las modificaciones en
Comisión conjunta, hay que volver a leer el
artículo original? Carlos Santos me decía por el
interno que sí, entonces para que verifiquen con la
oficina jurídica si el proyecto de acuerdo ya quedó
con las modificaciones en la comisión conjunta,
Entonces se lee tal y como se quedó modificado en
Comisión conjunta o toca volver a leer el artículo
original, se lee la modificación, entonces La
pregunta es ¿qué se somete a consideración la
original o la modificación?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: señor presidente, se
lee el original como venía atendiendo a que todos
los honorables concejales no estuvieron en la



CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02

Fecha:
JULIO
20 DE
2020

Código:
CPOL-
FT-01

Serie:
Página
22 de

36

FOLIO 22

comisión conjunta, entonces, se lee el original, se
somete a aprobación la modificación.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: José, Vamos entonces a
un receso pequeño, porque así no lo hicimos en el
de Ávila.

CONCEJAL CARLOS PARRA: Presidente, para aclarar...

(Tiempo de receso)

SECRETARIA AZUCENA CACERES: ¿Hacemos un llamado a
lista para verificación de quórum presidente?

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: si señora, por favor.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: MARINA DE JESUS AREVALO
DURAN, presente secretaria;
LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO, presente;
JAVIER AYALA MORENO, presente;
LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES, Presente;
CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO, presente señora
secretaria;
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ presente
LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA, secretaria
presente por favor
FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA
ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES, presente señora
secretaria;
WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES, presente señora
secretaria;
LEONARDO MANCILLA AVILA...
NELSON MANTILLA BLANCO, presente secretaria;
SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA, presente;
EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON, presente;
CARLOS FEIPE PARRA ROJAS, presente;
TITO ALBERTO RANGEL ARIAS, presente;
JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO presente;
CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR,
ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO...

Señor presidente 14 honorables concejales han
respondido alista por lo tanto hay quórum decisorio
y deliberatorio.
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PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Señora secretaria vamos
a empezar a leer el articulado y a leer el artículo
lo que vamos es a dejar la constancia, sí es un
artículo original o si sufrió cambios en la
comisión Y entonces le Contamos a la plenaria Cuál
fue el cambio que sufrió y lo sometemos a votación,
entonces empecemos con la lectura por favor.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Art 1. La comisión
conjunta modificó este artículo así:
Objeto. El presidente acuerdo establece medidas
para reglamentar las prácticas laborales en el
municipio de Bucaramanga, a través de la adopción
de lineamientos para garantizar la transparencia,
pluralidad de aspirante y la publicación de
listados de vacantes disponibles para las
prácticas.
Señor presidente ha sido leído el artículo primero
modificado, por la comisión conjunta a través de la
proposición presentada por los honorables
concejales Carlos Parra y la Danovis Lozano.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Se pone en consideración
el artículo primero, modificado comisión conjunta.
Aprueban los concejales el artículo primero
modificado de la comisión conjunta.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Por favor los
honorables concejales votar por el chat o con la
manita arriba.
Señor presidente ha sido aprobado el artículo
primero modificado, del proyecto de acuerdo 011 del
7 de marzo del 2022.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: continuamos Señora
secretaria por favor.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Art 2. Sujetos
obligados. Serán sujetos obligados del presente
acuerdo la administración municipal y el sector
descentralizado por servicios del municipio de
Bucaramanga, el concejo municipal de Bucaramanga,
la personería municipal de Bucaramanga y la
contraloría municipal de Bucaramanga.
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Señor presidente ha sido leído el artículo segundo
original del proyecto de acuerdo 011 del 7 de marzo
del 2022.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: ¿aprueban los señores
concejales el artículo 2?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente ha
sido aprobado el artículo 2 original del proyecto
de acuerdo.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Aprobado el artículo 2,
continuamos señora secretaria.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Art 3. Definiciones.
Acogerse a la definición de práctica laboral
contenida en el inciso primero del artículo tercero
de la ley 2043 del 2020. La cual se entiende Como
práctica laboral todas aquellas formativas
desarrolladas por un estudiante de cualquier
programa de pregrado en modalidades de formación
profesional, tecnológica o técnica profesional, en
el cual aplica y desarrolla aptitudes, habilidades
competencias necesarias para desempeñarse en el
entorno laboral sobre los asuntos relacionados con
el programa académico o plan de estudios que cursa
y qué sirve como opción para culminar el proceso
optativo Y obtener un título que lo acreditará para
desempeño laboral. Así mismo se entenderán por
prácticas laborales las siguientes:
1. Práctica laboral en estricto sentido
2. Contratos de aprendizaje
3. Judicatura
4. Relación docencia de servicio de salud
5. Pasantías
6. Las demás que reúnan la definición del primer
inciso del artículo tercero de la ley 2043 del
2020.

Señor presidente ha sido leído el artículo tercero
original del proyecto de acuerdo 011 del 7 de marzo
del 2022.
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PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Bueno entonces ponemos a
consideración el artículo tercero ¿aprueban los
concejales el artículo tercero?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Presidente ha sido
aprobado el artículo tercero original del proyecto
de acuerdo.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Continuamos señora
secretaria.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Art 4. Los lineamientos
para el Fortalecimiento y dignificación de las
prácticas laborales. La administración municipal y
el sector descentralizado del municipio de
Bucaramanga, el concejo municipal de Bucaramanga,
la personería municipal de Bucaramanga y la
contraloría municipal de Bucaramanga, deberán
adoptar las medidas para el fortalecimiento y
dignificación de las prácticas laborales, las
cuales deberán seguir los siguientes criterios:
1. Selección de practicantes deberá realizarse
mediante convocatoria pública, la cualse publicará
en la página web de cada entidad y se divulgará a
través de las redes sociales institucionales.
2. El proceso de selección será participativo y se
privilegiara el mérito de acuerdo a lo que
Determine y reglamente cada entidad.
3. Para la selección de practicantes de, se
revisara de manera paritaria entre hombres y
mujeres por situación socioeconómica.
4. Las entidades mencionadas en el presidente
artículo, deberán establecer los mecanismos para
proteger los derechos de los practicantes en el
desempeño de su labor.

Señor presidente ha sido leído el artículo cuarto
original del proyecto de acuerdo 011 del 7 de marzo
del 2022.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: En consideración el
artículo cuarto. ¿Aprueban los concejales el
artículo cuarto?
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SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente ha
sido aprobado el artículo cuarto original del
proyecto de acuerdo 011.

El artículo quinto, por proposición señor
presidente fue eliminado. Por eso no se lee está
plenaria.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Continuamos señora
secretaria.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Ya que el artículo
quinto fue eliminado, entonces el artículo sexto
pasa a ser el quinto que se lee de la siguiente
manera:
Art 5. Vigencia: Este acuerdo rige a partir de su
promulgación y deroga las disposiciones que le sean
contrarias.

Señor presidente ha sido leído el artículo quinto
del proyecto de acuerdo 011 del 7 de marzo del
2022.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: ¿aprueban los señores
concejales el artículo quinto?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente ha
sido aprobado el artículo quinto, continuamos con
los considerandos del proyecto de acuerdo.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Continuamos secretaria
por favor
SECRETARIA AZUCENA CACERES: Continuamos con la
lectura de los considerandos del proyecto de
acuerdo
Considerando.
1. Qué el numeral 1° del artículo 313 la
constitución política indica que corresponde al
concejo municipal reglamentar las funciones
2. Qué el artículo 67 dela constitución política sé
que la educación es un derecho de la persona y un
servicio público que tiene una función social,
Asimismo estableció que la política de estado
formará a los ciudadanos en las prácticas de un
trabajo.
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3. Qué la ley 2043 del 2020 se encargó de reconocer
las prácticas laborales como experiencia
profesional y/o rrelacionada además de dictar otras
medidas para el mejoramiento de las condiciones de
los practicantes.
4. Qué en el contexto municipal según el área
metropolitana de Bucaramanga desde el primero de
marzo del 2021 la tasa de desempleo es del 15% y
para los jóvenes desde el 23.8%, en este sentido se
registran 38.000 personas desocupadas entre 14 y 28
años.
5. Qué es necesario adoptar medidas que permitan
dignificar las prácticas laborales como una forma
de ofrecer mayores y mejores garantías al desempeño
de dichas experiencias con el fin de contribuir a
la disminución de la tasa de desempleo.
6. Garantizar el acceso plural para estudiantes de
dichas prácticas, progresivamente tendrán un
auxilio de sostenimiento a los estudiantes en
mérito de lo expuesto.

Presidente han sido leído los considerandos
Originales del proyecto de acuerdo 011 del 7 de
marzo del 2022.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: En consideración,
¿aprueban los concejales los considerandos del
proyecto de acuerdo?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente han
sido aprobados los considerandos.
Continuamos con la lectura de la exposición de
motivos.
Exposición de motivos. Presentamos para la
consideración de la corporación el presente
proyecto de acuerdo municipal por el cual se
establecen medidas para fortalecer y dignificar las
prácticas laborales en el municipio de Bucaramanga.

Desarrollo:
Las prácticas profesionales son un proceso
fundamental y de Vital importancia para todo
estudiante, porque es el momento En dónde se pone
en práctica lo aprendido en la universidad y se
desarrollan competencias personales y profesionales
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que incidirán en el desempeño laboral. Asimismo la
universidad se nutre del proceso académico y
laboral que surte el estudiante, les permite
recibir una retroalimentación del proceso formativo
que realizó en el programa educacional.
En el mismo sentido las prácticas profesionales
deben ser integradas por todas las carreras
profesionales, poniendo a prueba la teoría y el
conocimiento agrupados en la formación de prestar y
emplear un mejor trabajo en la práctica.
El art 3 de la ley 2043 del 2020, establece la
definición de práctica laboral de la siguiente
manera: Entiéndase como práctica laboral todas
aquellas actividades formativas desarrolladas por
una estudiante cualquier programa de pregrado las
modalidades de formación profesional, técnica
tecnológica, en el cual aplica y desarrolla
habilidades y competencias necesarias para
desempeñarse en el entorno laboral en los asuntos
relacionados con el programa académico el
estudiante cursa le sirve como Peón para culminar
el proceso y recibir el título que lo acreditará en
el desarrollo laboral.
El art 6 de dicha ley, Establece que el tiempo que
el estudiante realice el estudiante Cómo práctica
laboral deberá ser certificado por la entidad donde
se desempeñe y este tiempo se contara como
experiencia profesional en la hoja de vida de la
persona.
Del mismo modo el decreto 616 del 2021 que expide
el Ministerio de trabajo, reglamenta la
equivalencia de experiencia profesional previa de
estudiantes a la que se refiere el artículo 2 de la
ley 2039 del 2020, obtener en la realización de las
prácticas laborales contratos de aprendizaje,
judicaturas, monitorias, contratos laborales,
contratos de prestación de servicios o grupos de
investigación sobre temas relacionados directamente
con el programa académico o formativo cursado con
el fin de que sea acreditable y válida en los
procesos de inserción laboral.
Así las cosas, todos los estudiantes de la oferta
formativa posterior a la educación media se
benefician, es decir técnicos laborales, técnicos
profesionales, tecnólogos y universitarios y la
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pregrado y posgrado para lo cual, la empresa en la
que estos hayan realizado su práctica laboral
debida al otorgarle una certificación adelantada
por el estudiante.
De esta manera la ley 1780 de 2016, por medio dela
cual se promueve el empleo y el emprendimiento
juvenil se crean medidas para superar barreras de
acceso al mercado de trabajo y se dictan otras
disposiciones en donde en relación con las
prácticas laborales se dispone lo siguiente:
Se establece que la práctica laboral al tratarse de
una actividad formativa no constituye una relación
de trabajo alguna, De igual forma el artículo 16
establece las condiciones mínimas de la práctica
laboral, Entre ella se estipula qué el horario de
la práctica No podrá ser igual o superior a la
jornada ordinaria legal.
También es fundamental establecer las obligaciones
de la realización de la práctica, lugar y
establecer el supervisor de la misma.
Igualmente lo propuesto se encuentra enmarcado en
lo establecido en la resolución N. 3547 de 2018 del
Ministerio de trabajo a saber
Según el artículo 4. Característica. Son elementos
de las prácticas laborales las siguientes:
1. Con auxilios o gratuitos. Los estudiantes en
prácticas laborales en caso de decir, en caso de
asi pactarlo en su escenario de práctica podrán
recibir un auxilio de práctica que corresponde al
menos con el 100% de la cifra del salario mínimo
legal mensual vigente. El auxilio se destina Para
apoyar practicante en el desarrollo de su actividad
formativa, qué el cual en ningún caso constituye
salario.
Ahora bien, conociendo a cabalidad las definiciones
y reglamentaciones estás anteriormente, se procede
a exponer y describir la situación actual y las
condiciones laborales que experimentan los jóvenes
en el mundo, en Colombia y en Bucaramanga con el
fin de demostrar y evidenciar la problemática Qué
debe afrontar los jóvenes en la actualidad además
de la necesidad del presente proyecto de acuerdo.
En este sentido, según el nuevo siglo en promedio
cada semestre 80.000 estudiantes realiza prácticas
laborales, sin embargo debido a la pandemia que ha
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generado el covid-19, muchas empresas se han
liquidado o han decidido acabar con sus ofertas
para practicantes en todo el país. Tanto así que,
el director del Sena Carlos Mario Estrada en el
debate de control político del Congreso de la
república afirmó que 35.000 jóvenes no tienen dónde
hacer sus prácticas debido a que las empresas han
cancelado los convenios con las universidades o les
solicitan no enviar practicantes. Según María José
Ruiz, estudiante de comunicación social y
periodismo " todo este proceso de las prácticas es
muy complicado además de estresantes ya que no se
consiguen prácticas en ningún lado, está pandemia
es uno de los factores que ha complicado este
proceso ya que las empresas no están contratando
practicantes y si los contratan hay empresas que no
pagan ni un Mínimo".
Este preocupante panorama a nivel nacional, también
se replica en el escenario local, pues hemos sido
testigo de cómo muchas empresas icónicas de la
ciudad de Bucaramanga han tenido que cerrar sus
puertas debido a la crisis económica que ha
generado covid-19 aumentando dramáticamente la tasa
de desempleo en la región.
Las prácticas laborales tienen relación directa con
los jóvenes ya que, según el Ministerio de
Educación nacional las personas en promedio se
gradúan a los 22 años de edad, esto implica que
realicen sus prácticas laborales desde muy temprana
edad, además que la edad mínima para ser
practicantes de 15 años. Con el fin de poder
desglosar y comprender a cabalidad la problemática
y la situación que enfrentan los jóvenes hoy en día
es menester aclarar algunos aspectos de cabal
relevancia tal como lo estipula las Naciones Unidas
" se conciben como jóvenes las personas que se
encuentran entre los 15 y 24 años de edad".
Del mismo modo el artículo 5 de la ley 1622 de
2013, Establece que jóvenes toda persona entre 14 y
28 años cumplidos en consolidación de su autonomía
intelectual, física, económica, social y cultural,
Qué hace parte de una comunidad política y en ese
sentido ejerce su ciudadanía, añadiendo así
cualidades o de suma relevancia, Cómo son los



CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02

Fecha:
JULIO
20 DE
2020

Código:
CPOL-
FT-01

Serie:
Página
31 de

36

FOLIO 31

elementos de orden cualitativos qué le permiten una
definición más acertada integrada.
Según la Organización Nacional del Trabajo OIT, los
jóvenes entre 15 y 24 años de edad representan
aproximadamente el 18% de la población total
mundial, de los cuales el 85% viven en países en
desarrollo, 10% en América Latina. Este segmento de
la población mundial enfrenta desproporcionadamente
los problemas propios de los mercados laborales y
las economías subdesarrolladas, altas tasas de
desempleo, subempleo e informalidad.
En este sentido se hace necesario comprender que la
juventud, representa un importante sector
poblacional de Bucaramanga tal y como lo indica el
resultado del DANE, en el censo poblacional
realizado en el año 2018 dónde se señala que el
índice de los jóvenes entre 15 y 29 años corre al
25.78% de la población total de la capital
santandereana, esto desempeña un papel fundamental
en el desarrollo económico y social una sí la
población juvenil afronta grandes retos en la
Esfera social, uno de los más relevantes y
preocupantes Es la falta de oportunidades y ofertas
laborales, lo cual dificulta su bienestar, vulnera
sus derechos y sus posibilidades de realización
social y digna.
Ahora bien, según los estudios de la OIT se
identifican que a nivel mundial la tasa de
desempleo juvenil es del 13% en el 2016 cuál
representa casi el triple de la tasa de desempleo
de los adultos.
Respecto al censo en el mismo periodo la tasa de
desempleo, era de 34.4 entre las mujeres jóvenes
frente al 9.8 entre los hombres jóvenes.
En el caso de la población joven vulnerable en
Colombia, esto se enfrentan a condiciones laborales
precarias e indignas, de acuerdo con él DANE
respecto al mercado laboral, en el censo de
noviembre de 2019 se indicó la siguiente tasa
global de participación de la población joven, en
Cuánto a tasa nacional del 57.1% y en el mismo
periodo del 2018 está tasa se indicó en el 58.3%.
La tasa de desempleo Global en Colombia fue de
10.7% respectivamente, este indicador 10.7 para el
mes de julio representó un aumento de un punto
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porcentual respecto del año anterior que el
indicador de 9.7.
En cambio para la tasa global de participación y
ocupación hubo una disminución obteniendo para el
año 2019 un indicador de 63.0 y de 56.2
respectivamente, tomando en cuenta los indicadores
de la población juvenil se puede percibir que la
tasa desempleo en Colombia según los meses en
estudio de mayo y Julio de 2019 fue de 17.5, tasa
que aumento con respecto al año anterior Qué fue
del 16.6%, dato del DANE , 2019 , página 26.
Sí a esta población se le suman también aquellos
que no están estudiando, el número total se estima
en por lo menos 70.000 que ni trabajan ni estudian.
Situación que afecta mucho más a las mujeres en un
28.3% qué a los hombres con un 22.9%, está difícil
situación se debe a la falta de oferta laboral para
los jóvenes de la ciudad, así como las crisis
económicas generadas por el covid-19, Pero además
por la falta de políticas públicas serias y reales
venden oportunidades en el sentido de empleo
remunerado por parte de la administración
municipal.
En el contexto municipal según él DANE, el área
metropolitana de Bucaramanga entre enero y marzo
del año 2021, la tasa de desempleo es de un 15% y
para los jóvenes desde un 23.8%, en este sentido se
registran 38.000 personas desocupadas entre 14 y 28
años. Así mismo, Bucaramanga es catalogada como una
ciudad universitaria, sin embargo está población se
ve inmersa en diversas problemáticas identificadas
que imposibilitan su bienestar y su correcto
desarrollo.
En resumidas cuentas por estas razones, hoy los
jóvenes no cuentan con mayores garantías para
elegir y objetivar sus opciones de vida
individuales, vulnerando así sus derechos y
posibilidades de realización social digna.
Entre las dimensiones que afectan el desarrollo
juvenil se encuentra el desempleo, el cual tiene
grandes efectos deteriorativos en el bienestar de
los individuos y de las misiones.
Los jóvenes Generalmente lideran este tipo de
estadísticas, particularmente en periodo de crisis.
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En el mismo sentido Jaime Cuarto, rector de la
Universidad de Santander UDES, informo que el hecho
ocurre incremento de algunos servicios esenciales,
Quiénes vienen de la provincia deben pagar por el
transporte, la comida y el alojamiento. De este
hecho fue dispuesto de la más reciente de la red de
las universidades de la región, los directivos se
comprometieron a Buscar salidas a la parecida de la
mano del proyecto Bucaramanga qué activa.
Es así como el exigente mercado laboral ha hecho
que, las ofertas laborales no sé acomoden a las
habilidades de los aspirantes y los demandantes
argumentan que no están calificados para desempeñar
una labor así tengan una carrera profesional. El
desempleo en los jóvenes a su vez es ocasionado por
la lenta transición de La Academia del mercado
laboral donde no se presenta una articulación
eficaz que permita incorporar la mano de obra joven
que empiece su vida laboral.
Por otra parte, los bajos niveles de educación y la
falta de experiencia se traducen en bajos niveles
de capital humano generando disparidades entre las
habilidades requeridas por las empresas y las
cualificaciones de los jóvenes.
De manera concluyente la OIT, refiere que los
jóvenes representan la promesa de un cambio
positivo en la sociedad, específicamente si son
vistos desde una perspectiva de formación de
capital humano ya que son los principales actores
entre las sociedades y de ellos depende el futuro
del mundo toda vez que corresponder a los desafíos
próximos.
Finalmente en relación al impacto fiscal, la corte
constitucional en sentencia C-502 del 2007 señaló
los siguientes sobre las exigencias contenidas en
el artículo 7 de la ley 819 de 2003:
1. La finalidad de esta exigencia es la
racionalización de la actividad legislativa,
normativa por parte del Consejo teniendo una
incidencia favorable en la aplicación de leyes, en
la en la aplicación de políticas públicas, logro de
un orden de finanzas públicas y la estabilidad
macroeconómica del país.
2. Sin embargo la corte señala que este requisito
no debe ser un medio para cercenar el ejercicio de
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la función legislativa (normativa) o que confiera
un poder Veto del Ministerio de hacienda,
Secretaría de Hacienda en el caso municipal en
relación con el trámite y aprobación del proyecto
de acuerdo en el caso municipal.
3. Lo anterior al considerar que si esto fuera un
requisito se estaría vulnerando la autonomía de las
corporaciones públicas y se estaría limitando la
separación de ramas del poder público, desde que el
consejo no ejerce la función legislativa
4. También expone que teniendo en cuenta que el
Ministerio de hacienda, en este caso Secretaría de
Hacienda es tan responsable según sus funciones de
recursos humanos de cumplir con dicha disposición,
pero que todos modos el cumplimiento de su
participación o en ausencia de concepto no afecta
la validez del proceso proyecto correspondiente.

Proposición.
Con la anterior consideración, solicitamos a los
honorables concejales en este proyecto de acuerdo
por el cual se establecen medidas para fortalecer y
dignificar las prácticas laborales en el municipio
de Bucaramanga.
Esta exposición de motivo fue suscrita por los
honorables concejales WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES
y CARLOS FELIPE PARRA ROJAS.

Señor presidente ha sido leído la exposición de
motivos.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: ¿aprueba los honorables
concejales la exposición de motivos?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente ha
sido aprobada la exposición de motivos.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Continuamos señora
secretaria, por favor.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Continuamos con la
lectura del preámbulo.
El concejo municipal de Bucaramanga en ejercicio de
sus atribuciones constitucionales y legales en
especial la que les confiere en el artículo 313 de
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la Constitución Nacional, el artículo 32 de la ley
136 de 1994, la ley 1551 de 2012.
Presidente ha sido leído el preámbulo.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: ¿aprueban los honorables
concejales el preámbulo?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Ha sido aprobado el
preámbulo.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Continuamos secretaria
por favor.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Continuamos con la
lectura del título haciendo la observación que el
título quedó modificado a través de proposición, en
la comisión conjunta quedando de la siguiente
manera: Proyecto de acuerdo 011 del 7 de marzo del
2022" por el cual se establecen medidas para
reglamentar las prácticas laborales en el municipio
de Bucaramanga".

Señor presidente ha sido leído el título modificado
del proyecto 011 del 7 de marzo del 2022.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: ¿aprueban los concejales
el título del proyecto de acuerdo?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Gente ha sido aprobado
el título modificado del proyecto de acuerdo 011 de
2022.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Continuamos secretaria
por favor.
¿Ya hemos terminado?

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Sí señor presidente ya
hemos terminado.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Proyecto pasó a sanción,
por parte del señor alcalde.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Señor presidente, así
lo han dispuesto los honorables concejales que el
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presente proyecto de acuerdo pasea sanción del
señor alcalde.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Ha sido aprobado el
proyecto 011, entonces señora Secretaria
continuamos con el orden del día.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Quinto punto del orden
del día, lectura de documentos y Comunicaciones.
En este momento no tengo documentos para ser leído
señor presidente.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: Señora secretaria, el
punto de proposiciones y varios lo dejamos para
mañana en plenaria mixta.

SECRETARIA AZUCENA CACERES: Así las cosas, damos
por terminado el orden del día siendo las 7:33 de
la noche.

PRESIDENTE CARLOS BARAJAS: que tengan una feliz
noche de domingo, Muchas gracias a todos.

Para constancia, se firma para su aprobación en
plenaria.

El Presidente,
CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO

La Secretaria,

AZUCENA CÁCERES ARDILA.

Elaboró, JHONATAN ALBARACÍN

Reviso: Carlos Julián Suarez


